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扫一扫,关注“夜光杯”

去年秋末，清晨出去倒垃圾，我看到
有人抛掉的带着一坨干土的兰草，虽然
尚有生意，但已经艰于存活了；出于恻隐
之心，我把它捧回屋里，又到附近的花卉
市场买个小瓦盆，填充些碎土，重新把兰
草栽上，然后“咕嘟嘟”地灌足了清水。
几天过后，这盆生命力顽强的兰草，居然
焕发出生机，四围冒出翠嫩的新芽，不出
半月，便已绿叶葱茏，婆娑有致，现出初
冬罕见的盈盈春色，点缀得满室生意盎
然。春节到了，像是有意回报主人，托出
新彩，翠叶纷披间又垂下几条爪状簇集、
卉叶向上的新枝，益发凸显其特有的高
洁、典雅。

深情凝视中，我不禁感念重重，慨然兴叹。对于这
盆濒危的兰草，我除了每隔几天浇灌一次清水，没有做
其他任何事情，比如采光、施肥、松土等，应该说并未尽
到责任。可是，这令人怜爱的“菁菁者莪”，竟然使出浑
身解数，变换着花样，对于主人施以赤诚的酬报，不啻
“一饭千金”。谁说草木无情呢！

由眼前这一倾情“酬绿”的现实，我联想到曹雪芹
笔下那个撼人肺腑的化身“还泪”的神话：西方灵河岸
上三生石畔的绛珠仙草，为了报答赤瑕宫神瑛侍者日
以甘露灌溉始得久延岁月的活命之恩，于是用泪水，从
冬流到夏，从春流到秋，予以偿还。
唐代诗人张九龄有“兰叶春葳蕤，桂华秋皎洁。欣

欣此生意，自尔为佳节”之句，为酬佳节，兰桂齐芳；宋
朝名相王安石则从另一个角度，状写大自然之浓情厚
意：“春风取花去，酬我以清阴，翳翳陂路静，交交园屋
深。”至于明代文学家李东阳“草木有情皆长养，乾坤无
地不包容”之句，虽然意在颂扬皇帝老倌儿，却也真切
地揭示了天人和谐、物我攸关、相生相养的自然规律。
这在域外，也毫无二致。西方自然文学作家通过

丰饶的诗文作品向世人阐明一个千真万确的道理：人
类内心的风景是由自然的风景养育滋润的。为此，有
“自然文学的先驱”之盛誉的美国作家梭罗，在大自然
那里找到了家园，早就声称“大自然就是我的新娘”，常
去林中会晤那些“松柏表兄”；而在作家斯科特 ·桑德斯
的笔下：当他溽暑炎蒸的夏夜难以入睡时，便起身环抱
院中的大树，心中顿感安慰，因为“那感觉如同拥抱着
久经风霜的老祖母”。女作家西莉亚与花草结下了一
世情缘。作为种花人与护花人，她投入了巨量的精力、
耐心与期待，“然而，我对此毫无怨言，因为它对我的回
报颇丰”，“的确是人类纯粹的欢乐，是令人的心灵焕然
一新的举动”，是“给予种花人千百倍的回报”。在西莉
亚的心目中，花草皆有情。清晨，“每一朵花都以其漂
亮的面容向我致敬，将它们沉静的欢喜与满足注入我
的心灵；每一朵花都向我展示它的色彩、优美、香气，并
以其成就的美之历程丰富着我的内心”。她敏锐地感
到每一朵花的个性，觉得自己也如同熟人般地与它们
打招呼：“亲爱的朋友，早上好！你们一切都好吗？”她
沉浸在花草宁静的愉悦之中，“它们好像有知觉的人，
仿佛认识我，爱着我”。
南窗静坐，读着程虹教授随笔集《宁静无价》中这

些优雅、纯情的记述，再回过头去看看盆中摇曳多姿的
兰草，我竟有古人所说的
“相知无远近，万里尚为邻”
的亲切之感。
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即便是最晚一批被封控的上
海居民，到5月22日这一天，也已
经52天了。仔细数了一下手机
里的照片，52天，我不重样地做
了49道菜。若说生活恢复之后
最迫切的愿望，那必然是把自己
的拿手菜做给爸爸妈妈吃，做给
朋友们吃。
我平时不常做饭，偶尔心血

来潮，搞点番茄牛腩之类的减肥
餐。在日复一日的烹饪操练中，
我竟然对做饭这件事有了更深的
体悟，就好像迷雾中突然显现出
一个崭新的世界。慢慢地，我从
做饭里看出了某些逻辑性。
以前我是跟着“下厨房”学做

饭，上面只显示菜谱和成品，不像
现在的抖音视频，可以看到做饭
的全过程。有些大厨会一边分解
步骤一边告诉你为什么这么做。
比如焯水时在水中撒少许盐，滴
几滴油，可以让绿叶菜显得更绿。
也许有人会说，这都是常识

啊。但正是这些常识背后蕴含的
逻辑让我对这个世界有了进一步

的把握，感觉自己的双脚更稳地
站在了大地上。
我现在看到别人在朋友圈晒

饭菜，总会不自觉地把图片放大，
凑上去瞧个究竟，在大脑里试着
给出烹饪步骤。有些菜看上去很
厉害，可能并没有多少技术含
量。而一道简简单单的炝炒上海
青，或
许更需
要掌握
火候。
作为编
辑，我也深感做饭跟做书有着异
曲同工之妙。
有一阵子发了一堆上海青，

很难长期保存，做了几顿家常菜
之后，实在不想再重复，我就用上
海青和了一个青菜面团，剪成一
尾一尾的翠绿面鱼。还有一次，
我把吃剩的西瓜皮改刀切成菱
形，腌制之后炒了虾仁。
同样的食材，同样的文稿，在

不同人的手里会呈现出不一样的
品质和效果。我果然生性不安

分，喜欢弄点创意性的东西。这
一点跟我爸挺像的。他很会做
饭，我们家还开过饭店，那时候他
既是老板，又是掌勺的大厨。可
是呢，我爸做饭翻车的频率也很
高，因为他老喜欢探索新菜式，那
就必然增加了失败的风险。印象
最深的是有一次他要给我做拔丝

苹 果 ，
你要知
道我们
那里是
苏北小

县城，这道菜在当时还是小屁孩
的我眼里简直不要太洋气哦。当
然，那一次他没有翻车。
我妈恰恰相反，她就是本本

分分地做些家常菜给我们吃。封
控期间，我常常在做饭时有些恍
惚，总感觉某些烹饪方式是那么
熟悉，但确实又是第一次做。等
到我把洋葱炒肉、西葫芦鸡蛋饼、
韭菜合子、小米稀饭、糖拌凉粉一
步步做出来后，我发现自己其实
是在还原少年时、童年时在家里

吃过的妈妈做的食物，那些司空
见惯却需要付出时间、耐心和情
感的家常菜。
原来，吃掉的食物并不会彻

底消失，它们会以独家记忆的方
式留在我们心间。
那天，经过两次失败之后，我

终于摊出了薄薄的不易破碎的西
葫芦鸡蛋饼（而且用的还不是平
底锅），蘸上自己调的蒜汁，跟记
忆中家里的鸡蛋饼味道完全一
致！我一边吃，一边激动地给爸
妈发了微信，感谢他们曾经日复
一日地做饭给我和妹妹吃。那份
在庸常生活里的默默坚持，怎能
不说伟大？
所以，生活恢复之后，我一定

要亲自下厨，把我的拿手好菜做
给父母吃，做给朋友们吃。好好
做饭，好好吃饭，好好生活。

孙玉虎

好好做饭 好好吃饭

高频次地接受核酸检
测，每每被捅喉咙采样、等
待阴性报告时，总在想，找
病毒真是好费劲。有没有
更先进的技术，个把小时
乃至瞬间就能甄别“阴”
“阳”，亮出绿码红码，那可

以省却多少麻烦！
当读了新书《外科的

诞生——从文艺复兴到移
植手术革命》后有所释
怀。高超的医学水准和发
达的医术，绝非与生俱来，
唾手可得，生活在当下其
实够幸运的，我们的前辈
乃至前辈的前辈，面对疾
患才真是百般无奈备受煎
熬呢！
此书作者大卫 ·施耐

德，是一位杰出的关节置
换手术专家，积其30年的
从医经验和十多年的资料
爬梳，为人类社会历经
400年坎坷，艰难跋涉而
日臻成熟的外科学，撰写
了一部“深度传记”，让一
个又一个，一群又一群为
医术进步而着魔、疯狂的
天才人物走到我们面前，
讲述他们如何凭借勇气、
耐心与想象，剖开人体，探
索疾病的成因、认识细菌
和感染的由来，用外科技
术干预人类生活，力保生
命健康的故事。从他的分
析看，人类在地球上生活

了约25万年，现代人的历
史进程则在8000年以上，
其间大约繁衍了300代
人。这300代人中，前295

代人脆弱不堪，纯粹靠大
自然的恩赐侥幸活着；后
5代人才有机会获得“好

医学”的护佑，而受惠于现
代医学最多的，则是包括
我们在内的两代人。
若在时间轴上粗略排

列一下，便能更直观地感
受“第299代”“第300代”
人的幸运。

1865年前的任何时
代，无论患上什么疾病，最
好的选择是独自忍受煎
熬。那时，欧洲的外科医
生甚至还不是一个独立的
职业，外科医师和理发师
被“捆绑”于同一个公会，
饱经200余年磨难后才与
理发师割席，于1745年独
立建成外科医师公会。而
直至18世纪中叶，理发和
简单的脓肿引流、放血疗
法，都是外科医师的职责。

500年前，西欧人仍
陷于原始状态的泥潭里，
过着与此前2000年前的
罗马人和希腊人几乎无异
的日子，肮脏的环境、瘟
疫、饥荒和恶劣的卫生条
件让人们承受着莫大的苦
痛。伦敦一面是富丽堂
皇，一面是满目疮痍。而

当代人耳熟能详的细胞、
细菌、基因、癌症之类，那
时的知识界毫无认知，对
人体器官也不甚了了，在
没有任何知识背景的情况
下，人体和疾病都是一团
迷雾。17世纪初，没有人

理解呼吸的过程以及人体
如何从饮食中摄取营养，
也不了解心脏为何在胸口
搏动。

19世纪中期才发现
了生命之源，“一切细胞来
自细胞”的结论石破天惊，
疾病的器官基础方被知
晓。19世纪晚期，外科医
生不仅在极端条件下为濒
临死亡的患者做手术，而
且打开了择期手术的大
门。整个19世纪，“感染”
还是一个巨大的谜团。鼠
疫、伤寒、黄热病、疟疾、霍
乱之类的流行病轮番肆
虐，医生连对频频让产妇
丧生的产褥热也束手无
策。现在看来，这
其实就是细菌或病
毒感染。而当时的
医生竟然没有洗手
习惯，也不戴橡胶
或乳胶手套。一旦使用了
消毒剂，所有医护人员被
要求洗手，才立竿见影：产
妇死亡率骤降！

20世纪40年代之前，
没有植入手术所需的钢

板、螺丝钉，甚至还没有抗
生素；从接受病菌理论，到
研制出抗生素，经过了70

年的磨砺。从医疗手术
看，仅仅100年前，开放性
骨折的死亡率还高达

80%；当时几乎难
以想象，断掉的手
指可以缝回手上，
合金可以替代磨损
的关节，小巧的电

子装置可以植入并维持心
脏跳动，甚至在大脑中可
以放入电极，调节人的神
经。而如今司空见惯的诸
如关节置换、心脏支架之
类的植入手术，50年前方

才问世！
在漫长曲折的进程

中，一代代外科学的奠基
人艰难探索，孜孜以求，做
出了无私的、令后人诧异
不已的奉献和牺牲。而此
书讲述的往事还仅仅发生
在欧美，仅仅是西医外科
领域，世界其他地区、其他
医学领域可圈可点可歌可
泣的故事更是不计其数，
身为后人，我们岂能不惜
福、不感恩？

1620年，英国唯物主
义哲学家、实验科学的创
始人弗朗西斯 ·培根在《伟
大的复兴》中满怀激情地
写道：“让我们期盼……一
系列发明竞相涌现，如春
风雨露降临人间，可以在
某种程度上征服并战胜人
类的需要和苦痛。”一位医
生朋友告诉我，近年来，医
学科学的进步，医术水平
的提升，堪称神速，而归结
起来，就是培根所说的“对
人类有用的伟大事业”，包
括“延长生命、逆龄生长、
永葆青春、治愈绝症和缓
解疼痛”。
人类与新冠病毒的搏

斗仍在持续中。或许，这
也意味着受惠于现代医学
的我们，正置身于医学科
学漫长发展路径上的某个
节点，为“第301代”“第
302代”所肩负的一个担
当，以一场艰辛探索和科
学实验，助推医学新成果
降临人间。就说核酸检
测，“一系列发明竞相涌
现”，比如国内，实现“采样
即检测”的移动检测车“红
铠甲”已驶入虹桥火车
站。集核酸检测实验室和
智能CT检查室于一体的
医疗车已问世，同时还能
在车上用基于“天眼AI”
平台的设备为患者做快速
肺部扫描。咽拭子采样机
器人、100分钟能出报告
的核酸检测一体机等，也
渐次步入防疫场景。国外
也传来佳音，据新华社报
道，一种能在20秒内获得
新冠病毒检测结果的设备
已在以色列研发完成，检
测准确率达96.3%。
近日看到一个富有科

幻色彩的小视频，2055
年，人们可以随时随地从
手机端拉出一根检测棒，
捅鼻孔后几秒钟即可出报
告，生成健康码。这当然
含有夸张搞笑成分，但这
样颠覆传统认知的异想天
开，不正是医学和所有科
学的DNA么？

怡 然

“第 300代”的经历与担当

东北帅哥王洪亮，从
呼伦贝尔来沪创业。适抵
沪，突遇全域静态管理，其
从沮丧中振作，报名加入
志愿者队伍，为社区搬运
团购物品，免费理发、烧
烤，邻里赞许有嘉，余特作
此诗相赠。
东北烧烤哥，大名王洪亮。
行走疾如风，力大世无双。
辞别大草原，笑歌来沪上。
宁知阴霾暗，新冠侵浦江。
一朝遭隔离，中夜孤泪淌。
挥涕倏复起，男儿当自强。
防护着白衣，英气何昂藏。
北门常周旋，团购运载忙。
晨弄朝日霞，夜披明月光。
理发飞金剪，烧烤万里香。
邻里共称嗟，高名振联洋。
（联洋：指联洋国际社区）

未 白

赠东北烧烤哥

责编：殷健灵

疏通堵
塞的管道。
明日请看本
栏。

渔阳鼙鼓急 惊断霓裳舞

惊变埋玉（设色纸本）朱 刚

母亲70多岁时，有一天
在小区里踩到一只窨井盖。
那东西竟一头陷下去，一头
翘起来，老母亲一条腿深插
到了窨井里，连卡带撞击，
疼痛不能自拔。此后许多年里，母
亲走路受影响，阴雨天伤处酸痛。
此事父母对儿女守口如瓶。
没有不透风的墙，得知此事，我

欲向属地相关部门反映一下。因历
史原因，小区物业由属地政府某部
门所属的物业公司管理，而笔者因
工作关系，与属地相关部门比较熟，
就窨井盖问题如实反映，或讨个说
法，当在情理之中。
未料父母一百个不同意，说你

在这一带人头熟，人家对你印象也
蛮好，为这点儿小事给人家添麻烦，
不好意思的，万一伤了和气，还会影
响工作!听罢父母劝告，此事烂在
了肚里。但身体一向健康硬朗的母
亲，自从那一跤以后，走路不利索，
常常摔跤。如今母亲已去世两年

多，她老人家处世为人的善良、宽
厚，我深深铭记在心里。而每当想
起那个窨井盖，我心里总是有丝丝
的隐痛！
生活中，宅心仁厚、大度宽容的

人，是经常能遇到的。
最近因脚踝受伤，打了石膏，外

出拄杖。那日正在路边休闲椅上小
坐，一位素不相识的大妈凑过来聊
天。她撩起袖口给我看手腕处的骨
折错位，说居住的楼洞门口，不知谁
撒了一摊油乎乎的厨房垃圾，自己
没留意，一脚踩上去滑倒了，喏，手
一撑就骨折了，打过石膏，后来变成
了这个样子，医生说矫正的话还须
开刀。你说，这事追责该找物业、居
委会，还是拉楼组长一家家去敲
门？我家老头子说不要找啦，以免

弄得大家不开心，反正不影
响你手的功能，肇事人也不
是故意的！
遇事好脾气，好说话，肯

吃亏，甚至还能替别人着想，
是善良人的秉性。然而，“事”过境
迁后，细细咀嚼，对此类事的息事宁
人，从某种意义上说，亦并非完美。
再说那个窨井盖吧。无巧不成

书，因居住于同一个社区，管理那个
肇事窨井盖所在小区物业的公司经
理，退休后成了我无话不说的朋
友。一次，闲聊到窨井盖安全话题，
我顺口提起母亲跌伤的往事。未料
此兄神情茫然，礼貌性地哦了一声，
继而聊起了更有兴趣的话题。我估
摸着，窨井盖安全问题并未进入过
此兄上心的范畴，对其造成的伤害
也浑然不知，更别指望其采取防患
于未然的措施。如果当初让有关方
及时了解窨井盖伤人事故，以引起
他们的重视和举一反三，无疑是有
益的。
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十日谈
生活恢复后要做的事


